



Axe A

Savoirs et doctrines Linguistique et dialectologie

Séminaire

Nommer les hommes dans les mondes anciens

2e séance

Jeudi 23 mars 2017 - de 17h à 18h30

Salle Reinach - 4e étage - MOM - entrée par le 86 rue Pasteur - Lyon 7e

Une « révolution » onomastique : le système gentilice en Italie

Gilles van Heems, chercheur HiSoMA « Introduction »

Edoardo Middei, università Roma III Tor Vergata « L'anthroponymie de l'Italie ancienne : systèmes, structures morpho-syntaxiques, contacts »

L'Italie du 1er millénaire av. J.-C. se distingue du reste du monde antique, où règne universellement un système de désignation individuelle essentiellement patrilinéaire (du type « X fils de Y »), par une innovation de taille : l'individu est replacé dans sa lignée familiale par le port d'un nom gentilice ou familial, à côté de son nom individuel devenu dès lors « prénom », qui se transmet intact de génération en génération par voie patrilinéaire. Cette innovation est partagée par l'ensemble des peuples indigènes de l'Italie centrale et méridionale.



Cette séance a pour objet de revenir sur les grandes lignes de l'histoire de cette question et de s'interroger sur la genèse de ce système : après une introduction, visant à donner les éléments centraux de la question, on reviendra d'abord sur les différentes tentatives d'assigner à cette innovation un lieu de naissance, dont elle aurait ensuite gagné l'ensemble des sociétés de l'Italie centrale, puis on tentera de substituer à ce modèle monogénétique, un modèle polycentrique davantage conforme à ce que l'on sait de la *koinè* culturelle que forment ces peuples dès le début du 1er millénaire.

HISTOIRE
DES SOURCES
DES MONDES
ANTIQUES

